

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR  
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 202

SAN JOSÉ, JUEVES 7 DE ENERO DE 1904.

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA

IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE BULE

DE  
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REVES, PASTORES Y ANIMALES de terracota. GUINARDAS con flores BANDERAS ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel. MÁSCARAS, FAROLES, **EL CONFETTI Y SERPENTINAS.** El 1904.—Almanaque Bailli-Baillies; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

DOÑA MARIA V. DE LINES

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 9 DE ENERO DE 1904

#### SALIDAS

S. S. ALLEGHANY,	para Nueva York,	el día 4 de Enero
S. S. ADMIRAL,	para Boston	el día 5 de Enero
S. S. ORAGABESSA,	para Manchester	el día 7 de Enero
S. S. MOUNT VERNON,	para Mobile	el día 8 de Enero
S. S. ALABAMA,	para Nueva Orleans	el día 9 de Enero

### Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peraita (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

### EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

### HISTORICO

Aprended jóvenes generaciones.

La historia de Venezuela os ofrece miles de heroicidades realizadas por aquella juventud patriota como pocas, entusiasta de sus libertades como ninguna, valiente y sin temor al peligro hasta la exageración.

Estaba, á la sazón, ocupando la Presidencia de aquel hermoso país el general Guzmán Blanco, hombre de relevantes prendas; en lo político no había, entonces, otra cosa mejor, y como militar era de un valor reconocido.

Por lo que se ve que Guzmán no era una mediocridad.

Quien lo veía no podía menos de sentirse atraído por él.

Era de un físico admirable.

De maneras caballerescas y cultísimo en su trato.

Pero eso no impedía para que lo odiaran en su país, sobre todo cuando iban ya amontonándose los años de su mando.

Por eso nosotros, que hemos observado con bastante detención la política en varios países de Hispano América, aconsejamos

que todos ellos veneren, si fuere posible, el principio de la alternabilidad en el Poder.

Cuando todo un hombre genial, como lo era Guzman, se nos hace odioso, al gobernar más de un período, ¿qué no pasará con los políticos medianos?

No hay duda que debemos odiarlos mucho más.

Y el general Guzmán Blanco fué de aquellos hombres que cuando alguien dice que tuvo "las manos largas", no deja de haber siempre, en Venezuela, quien conteste:

"Si él debió todo á Venezuela; Venezuela, en cambio, le debe todo á él."

¿Queréis frases más gráficas, y, por lo tanto, más significativas?

No es posible. Sado el amor que aquel país sentía, habiendo aumentado después de su muerte, por aquel hombre providencial. En aquella tierra, sí, que se producen.

Recorred la historia página por página, y os convenceréis.

Mucho debe, en verdad, Venezuela al que fué Guzmán Blanco.

La base y desarrollo de la instrucción pública, vías férreas y carreteras; el ser que tiene hoy Caracas, plazas públicas, monumentos grandiosos, todo, todo lo que tiene la capital de Venezuela de admirable es obra del "tirano."

Venezuela adelantó con ese genio lo que Francia con Napoleón I.

¿Creéis que hay exageración, queridos lectores?

Pues, no, señores, no hay ninguna.

Para saber si hay exageración es preciso estudiar á Venezuela en la época en que triunfó la federación, sin códigos que merecieron la pena, sin instrucción pública, sin capital, pues Caracas era una especie de arrabal, sin caminos expeditos, sin representación de los Estados extranjeros, en fin sin nada.

Y Guzmán levantó esa República á la altura que casi hoy mismo tiene, en veinte años más ó menos.

No hay duda que él, entonces, Presidente de Venezuela era un hombre de condiciones singulares.

Pero la juventud caraqueña de aquella época, entre la cual se

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

contaban estudiantes de derecho, medicina, ingeniería, farmacia y filosofía y letras, se decidió á dar al traste con el "tirano," y al fin lo consiguió.

En aquel entonces había en Caracas muy pocos diarios de oposición, porque Guzmán no los dejaba nunca prosperar, y también porque la oposición, que allí se hacía y aun se hace es muy rabiosa; allí se llama al primer Magistrado de la Nación hasta ladrón y asesino.

Entre nosotros no pasa nunca eso, y aconsejamos no llegar á esos extremos, porque, en verdad, Costa Rica no tiene necesidad de una prensa tan exaltada.

Pues bien, viendo la juventud caraqueña que era de todo punto imposible hacer aisladamente á Guzmán una oposición como ella la deseaba y como el país la pedía á gritos, se asociaron veinte de los estudiantes y profesionales de mejor pluma y más entereza de carácter, fundan un periódico titulado "El Yunque," y juran dar al traste con Guzmán no desmayando en la tarea mientras quedara uno de los asociados en libertad.

Aquel grupo denodado "aspiró á vencer y venció." Y Guzmán tuvo que salir del país.

Pero lo que sufrieron aquellos veinte héroes es digno de ser trazado por mejor pluma que la nuestra.

Fueron perseguidos de una nos de ellos, arrojadas á la calle sus imprentas, viéndose en el caso preciso de tener que tirar el periódico en los barrancos á escondidas de los mercenarios de Guzmán.

Cuando la tropa, de línea faltó por hallarse en las cárceles, vino la reserva; pero aquel grupo de jóvenes nunca desmayó, consiguió su intento.

Eso es digno de imitarse!

## EL EDITORIAL DE "LA GACETA" DE HOY

Con falsedades y no con hechos irrefutables quiere el editorialista de "La Gaceta," desmentir los asertos que los diarios independientes y los de oposición han lanzado con respecto á los atropellos cometidos por la policía el domingo 3 de enero. Falso es completamente que la policía fuera atacada por nadie, ni que se le tratara de impedir el cumplimiento de su deber de manera alguna. Siempre sucede que donde hay un bochinche se agrupe la gente y luego la policía tenga que bregar con empeño para entrar, pero nunca ha sido necesario machetear ni apalear á los agrupados para abrirse campo. Pero, y los que estaban en las barreras sentados, ¿á quién le impedían cumplir con su deber? ¿Qué razón había, pues, para que se acuchillara á los que tranquilamente contemplaban el espectáculo, propio del circo ro-

mano, sentados en la barrera? Eso no lo podrá decir el editorialista. Los hechos hablan y en la conciencia de amigos y enemigos está el que lo del domingo era un plan preconcebido. Ayer dijo "El Derecho" que había policías que afirmaban el que habían obrado obedeciendo órdenes superiores y anteriores al suceso, y hoy nosotros lo afirmamos. No daremos el número ni el nombre de esos hombres porque sería quitarles el pan, dada la mesquindad moral que caracteriza á ciertos individuos, pero sí sostenemos la aserción: La policía obró aleccionada de antemano. Ahora, lo que el editorialista en mención hace y lo que hacen los diarios semioficiales, "El Noticiero" y "El Día," y el "diario independiente" (?) "La Prensa Libre" es tratar de enredar el asunto para que degeneren su interés y queden, siquiera en apariencia disculpados los verdaderos promovedores del desorden. Pero de esta vez, la táctica vieja y muy gastada de que hacen uso los diarios mencionados no surtirá el efecto por ellos "obligadamente" deseado. Si el parto de "La Gaceta" hubiese sido el lunes mismo algo, no mucho de seguro, se habría logrado, pero la enormidad del atropello los asustó al extremo que hubieron de discutir 3 días para dar á luz la gran plancha, con que se estrenó "La Gaceta," listo para el pueblo y más para sus gobernantes.

Todo el editorial no es sino una defensa torpe, en que como que se quiere y no se quiere culpabilizar á los verdaderos bochincheros, y en que con un cinismo propio no de un diario oficial, se falsean los hechos, sin el menor escrúpulo.

Verdad es que Valerio Salazar sea uno, pero no el único herido. El joven don Estanislao Garrón, francés de nacionalidad, puede presentar su mano donde recibió una herida de cuchillo. Don Julio Arana tiene también otro filazo recibido en la refriega. Francisco Solís vecino de San Juan puede ser que pierda un ojo, debido á una terrible herida en la cara y que le interesó la frente y un pómulo. Dirá ahora el editorialista que esas heridas son fantasías de los "discólos y de... yo que se cuantos nombres más que nos adjudica?

Nada, nada logrará el editorialista con su famoso y nunca visto "parto" de hoy.

Desde un principio se conoce el interés que se tiene en enredar el asunto y en darle un tinte político que, demostrado hasta la saciedad está no lo tiene.

Si con el editorial se quiso dar una satisfacción al público, más lograron su intento con el "Decreto número 12 del Ejecutivo de fecha de hoy en que se admite la renuncia al Ministro de Fomento, Gobernación y Policía". Si señores: "la gente sensata, aquella que no hace bochinchos y quiere garantías" esa siente un

poco "descargados sus ojos del odio" hacia los que vilmente la ultrajaron el domingo 3 de Enero, con la lectura del decreto número 12 del Ejecutivo, que le prueba á las claras que hasta en el seno mismo del gobierno hay quien reprueba la villanía del 3 de Enero.

El Licenciado Venegas, muy posible es que sacrificándose, haya querido deshacer la plancha de sus compañeros, si eso deseó, no lo ha logrado, pero si ha conseguido ver en los costarricenses sin distinción de grupos políticos ni clases sociales, á un pueblo que conservará su nombre por gratitud eterna á la par del noble y querido Doctor Durán.

Probado pues está que no fué el pueblo el culpable del brutal ataque del 3 de Enero y que los que han creído defender al gobierno solo han logrado confirmar su culpabilidad indiscutible y exhibirse de la manera más triste unos, y otro, el único para honor suyo, aparecer como representante y defensor de los ultrajados cosa que tal vez no fué su primordial deseo.

N.

## Un banquete

En los salones del Club Internacional se verificó el banquete obsequiado por la respetable colonia colombiana residente en esta capital á los caballeros don Rogelio Fernández Güell, por su valiente actitud con motivo de los acontecimientos últimos verificados en Panamá.

Iniciadores Mora y Fernández Güell de la espléndida velada que puso de manifiesto la simpatía profunda que tiene el pueblo costarricense por su hermana Colombia, á pesar de la resolución última de nuestro Gobierno, la colonia colombiana quiso corresponder á los buenos y espontáneos servicios de esos dos periodistas costarricenses con el banquete referido.

Asistieron las personas siguientes: don Federico Mora, don Rogelio Fernández Güell, don Miguel W. Angulo, el señor Ministro de Colombia, don Manuel Antonio Serrano, el señor Cónsul, don Juan Arrillaga Roqué, Redactor de "La República", don Víctor Fernández G., don Gustavo y don Guillermo Pradilla, General don Francisco de P. Castro, don Julio Rodríguez, don Jorge Uribe, don Félix F. Noriega, don Juan Macava, don Ernesto Rodríguez, don Antonio Peña y el Director de este diario.

Servido el espumoso champagne, en el momento del brindis, con elocuente palabra el señor Cónsul ofreció á los obsequiados la fiesta, contestando enseguida estos últimos en hermosos y entusiastas discursos.

Varios otros caballeros hicieron uso de la palabra manifestando sus sentimientos con sinceridad completa.

Amenizó el acto una magnífica orquesta que con maestría notable ejecutó piezas bellísimas de célebres autores.

A las once y media se retiraron los convidados muy satisfechos de tan simpática fiesta.

## San Pedro del Mojó

El Presbítero Andrés Fuentes, estimable y popular sacerdote que goza

de las más vivas simpatías del pueblo mojoneño; tuvo la desgracia de caer del techo de su casa á donde había subido á componer una lámpara de zinc que el viento remojó, recibiendo en la caída fuertes contusiones que pusieron en peligro su vida y lo tienen postrado en cama. Desde que supo el triste suceso el vecindario del barrio é infinidad de amigos de todas partes, han acudido al hogar del inteligente sacerdote á imponerse del estado del enfermo. Por fortuna el Dr. don José M<sup>o</sup> Soto, quien lo asiste, ha declarado que ya está fuera de peligro aunque no podrá restablecerse muy pronto. Lamentamos lo acaecido á nuestro apreciable amigo y deseamos su pronta mejoría para bien de este pueblo que tanto él quiere.

El cementerio de aquí más parece un repasto, que sitio donde reposan nuestros antepasados, lugar sagrado que guarda las preciosas reliquias de nuestros padres, de nuestros parientes y amigos.

Da tristeza acercarse á aquella mansión de los muertos; tal es el abandono y el descuido en asearlo que tiene la autoridad respectiva. ¿Hasta cuándo nos tendrá castigados el gobierno con una autoridad incompetente y que no goza de la estimación del vecindario mojoneño?

Nuestra paciencia se agota.

La higiene anda muy mal. Llamamos la atención del Dr. Toledo á fin de que haga una visita por el Mojó, principalmente, para que se fije en un desagüe que hace días no se limpia en una propiedad del acaudalado don José Durán y que amenaza la salud de un vecindario en donde hay como 50 niños. Ya que el inepto Agente de Policía no cumple con la ley, hágalo Ud. Dr. Toledo, y crea que le haremos justicia.

La cosecha de café se está recolectando. Hay gran movimiento; en los beneficios se trabaja noche y día; las máquinas no cesan de convertir el fruto en grano presentable en los mercados europeos. Se cree que el precio por fanegas llegará á ₡ 25 00.

Los caminos están intransitables, pero no debemos culpar á los estimables miembros de la Junta Itineraria sino al mal tiempo.

Muchas familias han escogido este lugar para temporada veraniega; da gusto ver á las lindas señoritas en trajes sencillos, con sus sombreritos de paja adornados con cintas, pasearse ufanas respirando el aire puro y saludable de estos campos, llenos de atractivos y de encantos. La empresa del tranvía ha tenido en estos días atrazos debido al mal estado del alambre conductor de electricidad, que muy á menudo se rompe; no obstante, sigue cobrando los 15 cts. por carrera.

Para otra ocasión nos reservamos algo muy interesante, que por ahora no queremos escribir.

El Corresponsal

Enero 7 - 1903

## Un hombre digno

El Licenciado don Andrés Venegas, el mimado del gobierno actual, presentó su dimisión irrevocable de las carteras de Gobernación, Policía y Fomento, y le fué aceptada, dándole las gracias por su corta labor en el Ministerio. El paso dado por el señor Venegas le hace mucho honor á él y muy poco al gobierno, que prefiere deshacerse de un elemento bueno, el único quizá, el que la oposición miraba como garantía de progreso y de respeto á la ley, antes que castigar á los culpables. Primero que aparecer como cómplice, siquiera como indiferente ante el bru-

tal atropello del domingo próximo pasado, prefirió el señor Venegas protestar, renunciando. No le importe al señor Venegas el que sus compañeros le consideren desde hoy como "elemento discolmo" ó como "gente insensata": los amigos del actual orden de cosas, y nosotros opositores racionales del gobierno de hoy, le recordaremos siempre al recordar el nombre del Doctor Durán.

Venegas y Durán se han ganado el cariño del pueblo, su noble y digna actitud los hace acreedores á ello y cualquier elogio no logrará añadir nada á su bien conquistada gloria.

¡Qué triste es ver que sólo un Venegas haya en el actual desgobernol!

## FOR ESOS MUNDOS

Malta, 5.—Hoy zarparon con destino á lejano Oriente 5 torpederos rusos.

Cardiff, Gales, 5.—En el mercado de carbón de ésta se anunció hoy que el Gobierno del Japón ha contratado ochenta mil toneladas de carbón, el cual ha de embarcarse en este mes. Antes de este pedido el Japón había comprado cuarenta mil toneladas de carbón.

Roma, 5.—El Rey Victor Manuel firmó hoy un decreto nombrando segundo Secretario de la Legación de Italia en Méjico á José Andino. Se ha pospuesto hasta el mes de junio próximo el consistorio papal. Entre los que se elevarán al Cardenalato se encuentran Monseñor Napiano, Mayordomo pontifical, Monseñor Lorenzelle Nuncio del Papado en París, Monseñor Rinaldi Nuncio en Madrid, Monseñor Bisletti, Camarero pontifical; se nombrará Mayordomo y también Prefecto del Palacio, puesto ocupado en la actualidad por el Cardenal Merry del Val. Monseñor Della desempeña el puesto de Subsecretario de Estado; se nombrará Arzobispo y despachará á Madrid en calidad de Nuncio.

Berlín, 5.—El Emperador Guillermo ha dado orden de clausurar el real coliseo hasta que se hallan construido sólidas adicionales y hasta que se hayan sustituido con gradas de acero las de madera que existen ahora.

Washington, 5.—El General Reyes espera aún la respuesta á la protesta que presentó al Secretario de Estado hace diez días. Pendiente el recibo de la respuesta de excusa de hacer una manifestación relativa á lo que hará en el sentido de terminar las relaciones diplomáticas. El Almirante Glass informó de Panamá que la situación no había cambiado; no se ha recibido nada hoy. La Secretaría de la Armada ha recibido aviso de que ayer zarparon de Kingston, con destino á Colón, la cañonera Topeka y el destructor Fruxtun. Estos navíos se ocuparán para vigilar los movimientos de los colombianos. Si la situación en el istmo necesitase la presencia de tropa en lugar de marinos, es muy probable que se despachará una parte del Regimiento de Puerto Rico.

Washington, 6.—Después de la lectura del mensaje presidencial, el Senador Mc Cormis, de Maryland, discutió la situación ístmica, pronunciando una enérgica defensa del Gobierno. El Senador Stewart, de Nevada, manifestó que ya era tiempo de empezar á tratar á los colombianos de conformidad con sus verdaderos caracteres como salteadores de caminos, que desbalijan á las naciones del mundo. El Senador Morgan, de Alabama, dijo que el Mensaje presidencial parecía ser un argumento contra Oary y contra las observaciones hechas por los senadores democráticos. No contiene ninguna nueva recomendación, siendo su objeto el de obligar á los

senadores del Mediodía á votar por el tratado. En lo que á él le toca jamás votaría para ratificar un mal cometido por el presidente, quien desea la ratificación para justificar los actos cometidos por él y la Junta de Panamá, necesita el auxilio de tres Senadores democráticos para hacer lo que ni él ni su partido pueden hacer.

Bruselas, 5.—Avisa el corresponsal de "Petit Bleu" en La Haya, que aunque no se publicará hasta el mes de Febrero el fallo del tribunal que juzgó los reclamos contra Venezuela, se cree en los círculos bien informados que ya se ha trazado el fallo. El tribunal niega el reclamo de las naciones bloqueadas, pero les permitirá coleccionar los gastos del bloqueo el cual se hizo en el interés de todos los acreedores, mas una vez cubiertos los gastos del bloqueo, todos los reclamantes recibirán el mismo tratamiento.

París, 5.—El Cónsul de Chile en esta ha entablado una investigación de un caso extraño que acaba de acontecer en este país. María de la Luz Cousiño, soltera y de nacionalidad chilena, quien falleció hace poco en el Convento de la Asunción, en París, donde se está educando, dejó su fortuna compuesta de varios millones á un corredor de esta ciudad de apellido Roland Gosselin. La joven no era monja sino que vestía traje de novicia. Las personas que llamaron la atención del Cónsul al asunto alegan que Gosselin ha prestado su nombre para llevar á cabo el negocio y que el convento es el que ha heredado el dinero; Gosselin por su parte desmiente este acerto y dice que no sabe porque se le ha dejado la fortuna. La Superiora del Convento niega toda relación con Gosselin ó conocimiento de los motivos que impulsaron á la joven á hacer su testamento en esta forma.

San Petersburgo, 5.—Una nota oficial que se publicó hoy, anuncia que se han despachado al Almirante Alexieff instrucciones relativas al carácter de la respuesta á la última nota japonesa. Dice el "Govoe Vremya" que Rusia trata de evitar la guerra y que el Japón hace lo mismo. La Gran Bretaña y Francia hacen todo lo posible para mantener la paz. Sin embargo la guerra se aproxima. El tono de "Novoe Vremya" es decididamente pesimista, dice que la crisis actual se debe al chavanesmo del pueblo y prensa del Japón.

Tien Tsing, 5.—Un oficial ruso ha notificado á los empleados del ferrocarril que un destacamento de de tropa rusa compuesto de 100 hombres ocupará dentro de dos días Sinnuntun, sito en la línea férrea que hace la conexión entre Shang Hay Kwan y Tien Tsing. Sinnuntun es la estación septentrional del ramal del ferrocarril que de Mruken extiende al Sur.

## Información y crítica

### COINCIDENCIA

El domingo 3 de Enero hizo tres años que ocurrió el siguiente suceso: El entonces sargento de policía Carlos Araya trató de conducir al cuartel á un individuo de San Vicente que estaba molestando á todo el mundo en la plaza de toros durante la diversión. Como el ebrio le cuestionara, Araya le descargó un leñazo que lo bañó en sangre. Inmediatamente don Maximino Esquivel, primer Comandante de Policía en aquella época, le dió orden Araya de marcharse al cuartel y allí fué penado con 15 días de calabozo por el leñazo que le descargó al ebrio. Pero eso se hacía en tiempos de Iglesias, q' era un

\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*

**EL FAMOSO CALZADO**

DE

**EMILIO ARTAVIA**

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*

tirano; hoy bajó el regimen de AMPLI-A (qué dicen!) libertad, se asciende al que mayor al número de cabezas raje á garrotazos.

### PERSONALES.

Ayer regresó el apreciable Dr. Picado y su estimada señora, á Sarchí en donde está dedicado á la agricultura, después de algunos días de residencia en esta Capital, dondó se ven cosas increíbles y dignas de otras épocas.

### CAFE

Se anuncia que el precio del café no bajará de ₡ 25 fanega.

### CAMINOS

Es tiempo que las Juntas Itinerarias tan exigentes en el cobro de los detalles; se apresuren á refaccionar los caminos vecinales de los distritos, ahora que hay gran movimiento con motivo de la recolección del precioso grano.

### HERIDOS

Varios mojoneros y vecinos de Curridabat fueron heridos en el bochinche premovido por los encargados de velar por el orden público.

### "EL DIA"

el subvencionado que ve de nuevo lucir el sol (giro) con la salida del gabinete del Licenciado Venegas, se ha impuesto la noble tarea de desmentir con cínica desfachatez, las noticias que los diarios de oposición y uno de los independientes han dado con respecto al imbécil acuchillamiento y garroteo del 3 de Enero. Gracias á Dios, sabemos muy bien los motivos que lo impulsan y ningún caso haremos de sus ladridos obligados por los que á cambio de protección, le piden que nos ladre y lo hacen lanzarse contra todo el que cante claro y sin embajes la verdad.

### SERENATA

Anoche obsequió por la Soledad un joven aun á una amiga una alegre serenata con la guitarra y la guitarrita esas que andan tocando á sueldo todas las noches. Lo malo fué que un vecino malhumorado salió en camisa de dormir á la puerta á desafiar al más valiente, para que no fueran escandalosos.

### DEREGRESO

de Puntarenas, muchos de los que allá han ido á las fiestas, se dirigirán al pintoresco lugar llamado Pigres á gozar de unos cuantos días de tranquilidad. La Boca del Río Grande como generalmente se llama á Pigres está ahora muy bien arreglada y con todas las comodidades deseables para pasar una larga temporada.

### RICHMOND

Está en sus cinco de que antes un año ó da la Pale Ale igual á la Pabst ó deja la cervecera y se mete á sembrar semilla de fideos. Por supuesto que con las CABULAS que él se tiene en cartera no solo igualará á la Pabst si no que la superará, y que gloria! con la cuarta parte del costo de una Pabst, beberá Ud. una cerveza muy superior. Bravo por el viejo Richmond que no descansa por proporcionar algo bueno.

### MUNICIPALIDAD

Se dice que la Municipalidad de

San José en cuerpo visitará las fuentes del Tiribí, á fin de imponerse de visus de la cantidad y calidad de agua que consume la capital. Muchas veces ha sido visitado ese lugar por las anteriores corporaciones sin que hasta ahora se haya hecho nada respecto á cañería.

Anticipamos á los respetables Regidores, que es el único lugar de donde se puede surtir de agua pura, nuestra ciudad, y les advertimos, que deben comprar los terrenos donde están las vertientes á fin de mantener los bosques, pues así, no faltará agua en abundancia aunque suba la población á 100,000 habitantes. Hablaremos algo oportunamente á este respecto.

### TURNO

En Santa Bárbara de Heredia habrá uno general el día 10 de enero del corriente.

### UNITED FRUIT C<sup>o</sup>

El día 8 de enero zarpará con rumbo á Mobile el vapor Mount Vernon, de la Línea de vapores de United Fruit C<sup>o</sup>. EL POLICIA N<sup>o</sup> 116.

el domingo 3 de enero, después del atropello salvaje, y ya fuera de la plaza, sacó su cutacha y se puso á cortar un leño y á redondearlo para hacerse de palo. Al ver aquella "feroche" actitud no fuimos pocos los que ahuecamos temerosos de que aquel hombre "colosal" tuviese la ocurrencia, de hacernos la caricia que le estaba haciendo al palo. Oh héroes de manada, á lo coyotes! Perdónales, señor, porque no saben lo que hacen!

### PRESO

El martes en la noche y ya muy avanzada ésta, fué aprehendido un sujeto que trató de incendiar la panadería de "El Gallito". Las cosas estaban de tal manera dispuestas que de haber habido una chispa el incendio habría sido difícil de sofocar pues todo estaba rociado con kerosine. Ojalá que todo el peso de la ley caiga sobre el que hubiere tenido la culpa de quien sabe cuantas desgracias.

## AVISOS NUEVOS

### La Republicana

ZAPATERIA DE  
**ELIAS CALDERON &**  
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca, Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

## ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ  
PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904  
SE VENDE EN TODAS PARTES  
DEPOSITO  
PAPELERIA DE JOSE CANALIAS  
Docena ₡ 1-50.—Uno 15 cts.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELEN-  
CIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar  
al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constan-  
temente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus  
pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas  
y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439. | José M<sup>a</sup> Fernández M.

TELÉGRAFOS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos  
suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, recono-  
cida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don  
Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en devi-  
da forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa  
que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del  
público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi pro-  
fesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLE-  
TAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días  
domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100  
metros al Este del Matadero Municipal de  
esta ciudad, habrá todos los días ganado  
gordo para vender barato y al contado.  
Las personas que deseen comprar uno ó  
más novillos se servirán indicarlo á este  
Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elabora-  
das según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cerve-  
cero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE  
de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulte-  
ración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>o</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece  
al público y á su clientela en general, gran surtido de granos fres-  
cos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea  
á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de  
gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, con-  
cluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O( DE )O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén espe-  
cial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea  
por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el  
gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central,  
Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con insta-  
lación de luz incandescente. Situada 125 varas al  
Sur del Parque Central.

En esta oficina se darán informes.

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la ma-  
ñana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo  
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

Tip. de "El Centinela"